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� Валерий Павлович, 
Ваша жизнь и карьера 
целиком и полностью 
связаны с Герценовским 
университетом, Вы зна�
ете все проблемы вуза. 
Чем Вы как ректор буде�
те руководствоваться в их 
решении?

� Да, действительно, так 
распорядилась судьба, и 
этим бесконечно горд и 
счастлив, что моя жизнь 
полностью связана с Гер�
ценовским университетом, 
которому я всецело обя�
зан своим становлением 

и в профессиональном, и 
в человеческом планах. 
Именно поэтому решение 
всех задач, встававших 
перед нашим университе�
том, всегда имело для меня 
и личностный смысл. Это 
в полной мере касается 
и тех актуальных задач, 
которыми нам предстоит 
заниматься сейчас. Подчер�
кну, более правильным мне 
представляется опираться 
не на термин «проблемы», а 

Итак, 14 апреля ректор Герценовс�
кого университета Валерий Павлович 
Соломин официально вступил в долж�
ность. Первое значительное интервью 
в этом звании Валерий Павлович дал 
«Педагогическим вестям», ответив,
в том числе, на ряд непростых и вол�
нующих многих герценовцев вопро�
сов. Мы не могли не воспользоваться 
возможностью и расспросили нового 
ректора Герценовского университета о 
поддержке студенческих инициатив, а 
также о его увлечениях.

говорить именно о задачах, 
потому как такая постановка 
вопроса переносит нас в 
плоскость практической ра�
боты, конкретных дел. А круг 
этих задач и, главное, путей 
их решения, четко опреде�
лен в принятой в декабре 
2010 года Программе раз�
вития РГПУ им. А.И. Герцена 
на 2011�2015 годы. И коль 
скоро я являлся одним из ее, 
так сказать, идеологов и ак�
тивных и непосредственных 
разработчиков, то именно 
этим стратегическим доку�
ментом и намерен руководс�

твоваться. Важно только – и 
хотел бы вновь это отметить 
– чтобы программа стала 
для университета в целом, 
для всех его подразделений, 
для каждого его преподава�
теля, сотрудника, студента, 
аспиранта программой ре�
альных действий.

� Стоит ли ожидать в 
ближайшее время какой�
то смены курса Герценов�
ского университета? Или 

Вы сторонник стабиль�
ности?

� Вы знаете, мне не слож�
но ответить на этот вопрос, 
ведь основной посыл про�
граммы, которую заявлял и 
озвучивал в ходе кампании 
по выборам ректора, оп�
ределил формулой «Ста�
бильность, уверенность, 
лидерство». Этому принци�
пу, девизу и буду следовать. 
При этом хочу подчеркнуть: 
под стабильностью пони�
маю отнюдь не фиксацию 
положения вещей, оформив�
шегося сегодня в универси�
тете, и даже не консервацию 
его достижений, пусть они и 
очевидны. Это был бы путь 
в никуда. Ведь, как гласит 
известный афоризм, даже 
для того, чтобы все шло по�
старому, надо иногда при�
думывать что�то новое. Го�
воря о стабильности приме�
нительно к Герценовскому 
университету, имею в виду 
прочность материально�
экономических, кадровых, 
морально�психологических, 
организационно�управлен�
ческих и инфраструктурных 
основ его поступательного 

инновационного развития.

� В последнее время 
ходят слухи, что из�за 
не совсем грамотной 
проработки нашим ву�
зом образовательных 
стандартов III поколения 
Герценовский универ�
ситет может лишиться 
университетского стату�
са. Это слухи, или такой 
риск действительно име�
ется? 

� Прежде всего, скажу 
следующее: нам надо на�
учиться уважать себя и не 
обсуждать, а тем более не 
тиражировать слухи. Что 
же касается того, о чем вы 
спрашиваете, то этот слух 
сколь беспочвен, столь и 
абсурден. Невозможно по�
нять, о чем в принципе идет 
речь! Так и хочется вспом�
нить некогда знаменитое 
«Нам подбрасывают»! 

� То есть новый обра�
зовательный стандарт 
утвержден и будет внед�
ряться?

� Федеральный госу�
дарственный образова�

тельный стандарт III поколе�
ния по направлению «Педа�
гогическое образование», 
разработчиком которого 
является Герценовский уни�
верситет, утвержден в ус�
тановленном порядке. Это 
полновесный официальный 
документ. А если в ходе раз�
работки на его основе новых 
образовательных программ 
обнаруживаются возмож�
ности его совершенство�
вания, то это естественно. 
Иначе и не может быть при 
внедрении чего�то нового. В 
любом случае образователь�
ный стандарт, как извест�
но, носит лишь рамочный 
характер, давая вузам, что 
называется, «70 процентов 
воздуха» при разработке 
образовательных программ. 
И наша насущная задача 
сейчас не прикрываться 
нелепыми и провоцирующи�
ми пассивность слухами, а 
профессионально распоря�
диться тем самым «возду�
хом», чтобы во всеоружии, в 
полной готовности подойти к 
запуску этих образователь�
ных программ с начала сле�
дующего учебного года.

� Какова Ваша позиция 
по таким неоднозначным 
тенденциям в российском 
образовании, как сокра�
щение учебного време�
ни на изучение русского 
языка и естественнонауч�
ных дисциплин?

� Готов понять тревогу, 
которую испытывают и педа�
гоги, и родители, и широкая 
общественность, когда в 
контексте обсуждения ново�
го школьного стандарта для 
старших классов заходит 
разговор о возможном со�
кращении объема учебного 
времени, отводимого на 
изучение русского языка и 
дисциплин естественнона�
учного цикла. Ведь русский 

язык в нашей стране – это 
основа и культуры общества 
в целом, и культуры каждой 
личности. А уж что касается 
естественнонаучного блока, 
то мне – биологу по обра�
зованию – очевидно, что 
образованность и знание 
естественнонаучной карти�
ны мира – если не тождес�
тва, то, по крайней мере, 
две стороны одной медали. 
В то же время необходимо 
понять и оценить, насколько 
те риски и угрозы, о которых 
идет речь, на самом деле 
прописаны в тексте стандар�
та. Следовательно, нужна 
широкая профессиональная 
общественная экспертиза 
этого стандарта, тем более 
что Российской академией 
образования подготовлен 
иной вариант данного до�
кумента. И Герценовский 
университет должен самым 
активным образом участво�
вать в этой принципиально 
важной работе.

� Сейчас на факуль�
тетах много говорится о 
необходимости адресной 
поддержки студенческих 
инициатив, студенческого 
самоуправления, так как 

в современных условиях 
многие меры поддержки 
неэффективны. На что 
сегодня в университете 
могут повлиять студенчес�
кое мнение, студенческая 
инициатива?

� Ответ на этот вопрос 
очевиден и однозначен: 
студенты не просто рав�
ноправные члены нашего 
герценовского сообщества, 
они основная движущая 
сила его развития, причем 
во всех аспектах, будь то 
образовательный процесс, 
научная деятельность, ин�
фраструктура, спорт, досуг. 
Ведь, по большому счету, 
именно их потребности, 
их запросы, если хотите – 

их социальный заказ, а также 
их инициативы, и определя�
ют в конечном итоге векторы 
активности профессорско�
преподавательского соста�
ва, учебно�вспомогатель�
ного и административного 
персоналов университета. 
А студенческое обществен�
ное мнение является едва 
ли не главным индикато�
ром результативности их 
усилий. И с этой точки зре�
ния поддержка студенчес�
ких инициатив, разумеется, 
конструктивных, и опора на 
студенческое самоуправ�
ление являются условиями 
устойчивого и продуктивно�
го функционирования уни�
верситета. Вместе с тем, с 
учетом многообразия и свое�
образия факультетов РГПУ 
им. А.И. Герцена с одной 
стороны, а также внутренней 
неоднородности студенчес�
кого контингента с другой, 
эта поддержка бесспорно 
должна быть адресной, учи�
тывающей как специфику 
конкретного учебного под�
разделения, его традиции, 
так и особенности той или 
иной категории студентов.

� А лично Вы, Вале�
рий Павлович, готовы к 
прямому диалогу со сту�
дентами?

� Не просто в принципе 
готов, считаю его жизненно 
необходимым. И за приме�
рами здесь далеко ходить 
не надо. Давайте вспомним 
ситуацию, создавшуюся в 
самом начале учебного года, 
когда в среде студентов, 
проживающих в общежити�
ях Межвузовского студен�
ческого городка, возникло 
напряжение в связи с повы�
шением платы за прожива�
ние. Проблема выросла, по 
существу, на ровном мес�
те, поскольку произошла 
элементарная процедурная 
«нестыковка»; но ее суть 
студентам не была вовремя 
разъяснена, как не было 
своевременно доведено до 
их сведения и решение уни�
верситета компенсировать в 
форме материальной помо�
щи удорожание платы за об�
щежитие. И только прямой 
диалог членов ректората со 
студенческим активом поз�
волил снять напряжение.

� А если диалог со сту�
дентами будет непростым, 

а затрагиваемые вопросы 
– неудобными?

� Если вопросы будут 
неудобными, значит, диалог 
тем более необходим. И рек�
тор в нем заинтересован в 
еще большей степени, пусть 
он и будет непростым.

� Одна из беспокоящих 
студентов�герценовцев 
многие годы проблем – 
график работ отделов и 
подразделений. Чтобы 
в них попасть, студенту 
приходится прогуливать 
занятия или отпраши�
ваться с них. Нельзя ли 
хотя бы в период офор�
мления обходных лис�
тов и дипломов, когда 
очереди занимаются с 
7 утра, сделать так, что�
бы отделы работали не 
по два часа четыре раза 
в неделю, а по какому�
то более дружелюбному 
графику?

� Воспринимаю этот воп�
рос как своего рода «ука�
зание прямого действия». 
Будем стараться решить 
проблему, тем более что об 
установлении более друже�
любного – как Вы это назы�
ваете – графика работы тех 
или иных отделов и подраз�
делений просят не только 
студенты, но и сотрудники.

� Валерий Павлович, 
какие Вы видите пути 
для решения проблемы 
некоторой разобщенности 
разных площадок Герце�
новского университета?

� Эту проблему можно 
решить через реализацию 
межфакультетских проек�
тов – образовательных – 
имеются в виду междисцип�
линарные образовательные 
программы; а также науч�
ных, культурных, спортивных 
и так далее.

� Кстати, говоря о пло�
щадках. Оказываясь в 
корпусе на Васильевском 
острове, многие жалуются 
на неудовлетворительное 
состояние столовой – от 
состояния помещения, 
мебели до свежести вы�
печки. Сможете как�то 
повлиять на решение это�
го вопроса?

� Делаю еще одну по�
метку в своем ежедневнике 
– оперативно проведем мо�
ниторинг ситуации, и если 

оценки, которые Вы озвучи�
ваете, подтвердятся, будем 
принимать меры.

� Валерий Павлович, 
думаю, что мы получили 
исчерпывающее пред�
ставление о Вашей по�
зиции по ряду вопросов. 
И после таких конструк�
тивных ответов нет сом�
нений в скором решении 
упомянутых проблем, о 
которых, кстати, готовясь 
к интервью, мы узнали от 
студентов. Хотелось бы 
узнать больше о Вас как о 
человеке – об увлечениях 
и пристрастиях. 

� Если время года, 
то…

� Осень.

� Какие музыка и му�
зыканты Вам интерес�
ны?

� Классика – Н.А. Рим�
ский�Корсаков, и рок –
Б. Гребенщиков.

� Если остается время 
на чтение, что из художес�
твенной литературы Вы 
предпочитаете?

� Классика – А.П. Чехов, 
современная литература – 
Л. Улицкая, В. Пелевин, П. 
Крусанов.

� Известно Ваше увле�
чение футболом, то, что 
Вы болеете за «Зенит». 
Какие другие виды спорта 
Вам симпатичны?

� Лыжи во всех проявле�
ниях.

� Какое Ваше любимое 
место отдыха?

� В России – Карелия, за 
рубежом – Кипр.

� Блюда какой кухни 
мира Вы можете назвать 
любимыми?

� Предпочитаемая кухня: 
северная, карельская.

� Бытует мнение, что на 
хобби у педагога времени 
оставаться не может. Есть 
ли у Вас хобби?

� Вопрос хоть и ритори�
ческий, но хобби есть – со�
бираю, все, что связано со 
львами.

Антон ДЕРКАЧ,
корреспондент «ПВ» 
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